



Récépissé n°0254/29/10/04 HAAC

N°648 du 13 Septembre 2019

L'ÉVEIL

de la nation

Bihebdomadaire togolais d'informations générales - Fondé en 2004 Prix : 250 F CFA

P.3

Élection de maire dans la commune de golfe 5 :

La mésentente entre l'ANC et la C14 propulse UNIR



Nécrologie :

La communauté musulmane pleure son chef spirituel

P.3



LES N° VERTS DE L'OTR

POUR SIGNALER TOUT FAIT SUSPECT VEUILLEZ COMPOSER
N° VERT 8280
Anticorruption

POUR TOUT RENSEIGNEMENT INFORMATION OU CONSEIL VEUILLEZ COMPOSER LE
N° VERT 8201
Renseignements

OTR
RESEAU POUR SATISFAIRE
www.otr.tg

Promotion des droits de l'Homme :
Les journalistes togolais jouent leur partition

DES JOURNALISTES ET DES DROIT DE L'HOMME AU TOGO
AJPDH-TOGO
LIEU : AGORA SENHOR
DATE : JEUDI 12 SEPTEMBRE 2019
16H00 - 19H00

Pages 5

Election présidentielle de 2020:
Gameassou Ekué Kpodar se signale

Pages 4

Agence Nationale de Volontariat au Togo :
Des journalistes formés sur le volontariat national

FORMATION DES JOURNALISTES SUR LE VOLONTARIAT NATIONAL

page 6

Le foncier à l'heure des réformes



Transfert de propriété

Les droits d'enregistrement, les droits de timbres et les droits de mutation totale de titres fonciers sont désormais fixés à

35 000 F CFA

contre 4% de la valeur vénale précédemment.

Numérisation des archives des titres fonciers



L'OTR dispose d'une base de données **numérique** sur la quasi-totalité des titres fonciers.



Célérité des opérations

La base de données numérique des titres fonciers permet désormais la délivrance **instantanée** des copies des documents des titres fonciers et de procéder à tout type de recherche en

24h.

Communication de renseignements



Désormais obtenez les renseignements relatifs aux titres fonciers à

2 000 F CFA.

Nécrologie :

La communauté musulmane pleure son chef spirituel

Alors que des épitaphes se sont multipliées pour être inscrites sur sa tombe en 2017 et 2018, pendant que les apprentis sorciers clamaient haut qu'il était déjà mort, c'est finalement et comme toujours à Dieu qu'il a plu de rappeler vers lui le Chef spirituel de la communauté musulmane au Togo, Mal'Ouro El Hadj Issa-Touré arraché à l'affection de ses fidèles et de la population togolaise toute entière dans la nuit de vendredi 06 Septembre dernier.



Mal'Ouro ElHadj Issa-Touré

Âgé officiellement de 102 ans, le vieux Issa-Touré a marqué son passage sur terre en œuvrant pour le bien-être des populations sans distinction aucune. En poste au CHR de Sokodé depuis l'époque coloniale, il mettra son savoir faire dans le domaine chirurgical pour sauver des vies humaines.

Sur le plan purement religieux il a de tout temps pesé de son poids pour la résolution des

problèmes auxquels la communauté musulmane est confrontée.

Très écouté et respecté le vieux Issa Touré savait très bien manier le bâton et la carotte lorsqu'il s'agit de la cause musulmane.

Sous son règne, les intérêts de la communauté ont été ardemment défendus.

Sur le plan politique, conscient que le pouvoir émane de Dieu, le Chef Spirituel ne s'est jamais mis aux travers des autorités légalement installées. Et justement pour cette posture, il a toujours été mal compris et fait l'objet de critiques acerbes de la part de certains de ses coreligionnaires.

Et pourtant, les habitudes de vie et la

rigueur dont s'est imposées le vieux sera source d'inspiration pour beaucoup de personnes qui l'ont connu et côtoyé.

Dimanche 7 Septembre c'est une mobilisation générale dans la ville de Sokodé pour conduire à sa dernière demeure le Mal'Ouro. Les cérémonies de 3^{ème} jours ont eu lieu le lundi 8 septembre pour ainsi mettre fin aux obsèques du vieux Issa Touré.

Le vide créé par la disparition de ce haut personnage de la religion islamique sera difficile à combler. Que l'âme du vieux repose en paix et qu'Allah permette de trouver un autre Chef Spirituel à la carrure du vieux Mal'Ouro.

La rédaction

Élection de maire dans la commune de golfe 5:

La mésentente entre l'ANC et la C14 propulse UNIR

Le processus de décentralisation démarré avec l'élection des conseillers municipaux poursuit son bonhomme de chemin avec l'élection des maires et leurs adjoints dans les différentes communes.



Photo de famille

Si au niveau de certaines communes de golfe à l'instar de golf 4 où une union sacrée s'est dégagée autour de Jean-Pierre Fabre, élu maire de cette localité, cette

entente va sévèrement manquer dans la commune de golfe 5 où les vieux démons de la division et de la désunion ont ressurgi. En effet, en bonne position pour remporter la mairie

de golfe 5, l'ANC et la C14, des partenaires d'hier n'ont pu accorder leur violon, exposant ainsi à la face du monde qu'ils étaient désormais sur le chemin de non retour.

Et puisque le

malheur des uns fait le bonheur des autres, c'est Bossu Aboka, ancien Président de la délégation spéciale de la préfecture de golfe qui va tirer son épingle du jeu en se faisant élire Maire de

Golfe 5.

Assisté de 3 adjoints dont le 1er est de la C14, le second de l'UFC et le 3ème du NET, boss Aboka mettra son savoir faire au service de cette commune.

La rédaction

SCHOOL ASSUR
JE SUIS ÉCOLIER OU ÉLÈVE, JE SUIS ASSURÉ

☞ déclarer les élèves à l'assurance School Assur est un devoir chers enseignants. ☞

f t @SchoolAssur

Présidentielle de 2020 :

Mgr Kpodzro joue la carte de la prière

Les élections présidentielles ces dernières années au Togo ont été marquées par l'échec de l'opposition, tout simplement parce que cette dernière a souvent eu toutes les difficultés au monde à se rallier derrière une candidature unique. A quelques mois du scrutin présidentiel de 2020. L'atmosphère politique donne un air de déjà vu. Dans la foulée, Mgr Fanako Kpodzro, évêque émérite du Togo appelle les partis de l'opposition à fédérer leurs actions autour d'une candidature unique.

Pour cette énième sortie dans la sphère politique togolaise, le prélat utilise une méthode dont il maîtrise les réalités : La prière. Monseigneur lance en collaboration avec les responsables d'églises protestantes, ainsi que la communauté musulmane, des journées nationales de jeûne, de prières et de louanges pour une candidature unique de l'opposition qui

aboutira à une alternance en 2020. Dans une lutte où, les acteurs de l'opposition n'ont jamais réussi à accorder leurs violons, l'homme de Dieu mise sur une stratégie loin d'être cartésienne. Il est question de confier la lutte politique à Dieu. Il se réfère au spirituel et espère que l'Esprit saint fera naître l'esprit de consensus chez les opposants.

« Le choix d'un candidat unique de l'opposition face à celui de ceux du pouvoir et qu'advienne dans la paix durable, l'alternance politique au Togo », soutient l'homme d'église. En outre, il appelle Faure Gnassingbé à renoncer à sa candidature en 2020. L'avenir nous en dira plus quand on sait que la constitution n'interdit pas à l'actuel président de la



Mgr Kpodzro

République de briguer à un 4^{ème} mandat.

En ce qui concerne l'opposition togolaise, l'histoire politique du Togo nous enseigne qu'elle a souvent fait la course à la magistrature suprême en rang dispersé. Certains

candidats, considérés comme des ténors de cette lutte politique ont toujours voulu faire, cavalier seul et à la fin, les résultats n'ont jamais été fameux.

La rédaction

Election présidentielle de 2020:

Gameessou Ekué Kpodar se signale

2020 sera une grande année électorale au Togo. Les togolais iront, dans le cadre de l'élection présidentielle, élire celui qui briguera à la magistrature suprême. Des candidatures s'annoncent déjà, Après Gerry Taama du NET, et Kodjovi Thon de Nouvelle vision Pierre Gameessou Ekué Kpodar s'est signalé pour cette joute électorale de 2020.

Une conférence de presse tenue le mardi 10 septembre dernier à Lomé a permis à Pierre Gameessou Ekué Kpodar de présenter ses motivations et sa vision de la matière politique. Pour le natif de Glidzi Kpodzi, c'est le moment opportun de se préparer afin de bénéficier du suffrage des togolais lors du scrutin. Pour ce spécialiste de macroéconomie, finance internationale, surveillance bancaire, conception et mise en œuvre de la politique publique principalement en Afrique, ses



Gameessou Ekué Kpodar

compétences et sa vision lui donne la foi qu'il est l'homme de la situation. Les années d'expériences et d'expertises accumulées, auprès de grandes institutions économiques mondiale notamment la Banque Centrale des Etats de l'Afrique de

l'Ouest, le Fonds Monétaire International (FMI), doivent être mis à contribution pour faire avancer le Togo dans le concert des grandes nations. Il compte restaurer selon ses propos, la crédibilité de l'Etat et redonner au peuple sa liberté et sa dignité. Il se dit porteur

d'espoir et d'espérance pour conduire le Togo vers une nation prospère, solidaire et équitable. Pour ce faire, il estime qu'il va falloir que les populations épousent sa politique en se rendant massivement dans les urnes pour son élection.

« En un mot nous croyons fortement que nous sommes une alternative crédible, que nous correspondons aux attentes légitimes de notre peuple, que nous

pouvons offrir l'alternance au Togo pour une autre façon de gouverner », a indiqué le spécialiste de l'économie.

En attendant l'annonce des autres candidatures, l'opération de charme a commencé dans chaque organisation politique qui aspire au fauteuil présidentiel. Il reste moins de 7 mois pour le rendez-vous des urnes.

M F

Le Très Haut Débit continue son parcours !

La 4G+ est désormais présente à ANÉHO & CINKASSÉ

Le N°1 de l'internet mobile au Togo

TOGO CELLULAIRE FILIALE DU GROUPE TOGOCOM

Promotion des droits de l'Homme :

Des journalistes togolais jouent leur partition

L'article 1^{er} de la Déclaration Universelle des Droits de l'Homme (DUDH), stipule : « Tous les êtres humains naissent libres et égaux en dignité et en droits... » Dans l'optique de sensibiliser les populations sur les sujets relatifs aux droits et libertés humains, des journalistes togolais se sont organisés en association.

Une cérémonie de lancement a permis de mettre officiellement sur pied l'AJPDH- Togo. Attendez par là, l'Association des Journalistes pour la Promotion des Droits de l'Homme. Cette organisation embrasse le domaine de la défense des droits de l'Homme.

L'objectif selon Estelle Koudjonou, présidente de l'association,

c'est de sensibiliser les populations sur les questions des droits et libertés humaines et informer l'opinion sur les avancées enregistrées par le Togo dans le domaine.

La création de l'AJPDH vient du constat selon lequel, les hommes et femmes de médias au Togo ne se spécialisent pas souvent, alors qu'il existe des domaines qui ont besoin d'être explorés.

« Il est à noter que le domaine de la promotion et la défense des droits de l'Homme fait partie des domaines délaissés par nous, hommes et femmes des médias togolais. Avec le lancement officiel ce jour de l'AJPDH, nous espérons apporter notre modeste contribution à la rectification du tir », a indiqué la Directrice de Publication du journal Kamgou et premier



Table d'honneur

responsable de l'association.

Notons que cette association voit le jour dans un contexte particulier. Le Togo a enregistré ces dernières années des

avancées en matière de promotion des droits de l'Homme et saluées par les organisations internationales des droits de l'Homme.

M F

Droit sociaux des travailleurs vis-à-vis des entreprises:

La CNSS recommande fortement la déclaration des employés

Le travail est régi par des lois. Au sein d'une entreprise, la loi du travail recommande aux employeurs de respecter les droits sociaux des employés, notamment la déclaration ou l'immatriculation de ceux-ci. La caisse Nationale de Sécurité Sociale (CNSS) a inscrit le sujet à l'ordre du jour d'une rencontre avec les journalistes. C'était lors d'une conférence de presse tenue le vendredi 6 septembre 2019 à son siège.



La table d'honneur

L'objectif est d'amener les acteurs dans une relation de travail, notamment employeurs et employés, sur le bien-fondé de la déclaration et éviter dans le cas échéant les sanctions pénales.

Des explications entre les premiers responsables de la CNSS et les journalistes, ont

permis de noter que, lorsqu'on crée une entreprise, il est d'une nécessité absolue de procéder à la déclaration des employés. Une étape transitoire qui aboutira aux cotisations sociales. La CNSS explique et fait comprendre à l'opinion que de nos jours, les employeurs se détournent

aujourd'hui de leurs engagements sociaux. Malgré la promotion de l'entrepreneuriat, il existe malheureusement une fuite de responsabilité, faite à dessein par les premiers responsables au sein des entreprises.

Justin Pilante, Directeur de prestation techniques de la CNSS, a

au cours de cette rencontre avec les hommes de médias, expliqué que la caisse s'est résolument engagée dans des actions visant le renforcement des droits sociaux des travailleurs avec la prise en compte du respect de l'activité économique.

L'opération de contrôle du respect des obligations légales par les employeurs établis sur l'ensemble du territoire national a permis à la CNSS, de constater et relever des irrégularités au niveau des employeurs. Le cas des fondateurs d'établissements d'enseignement a été évoqué. Ces derniers ont été interpellés sur

l'immatriculation de leurs structures et de ceux qui y travaillent. Ils ont été instruit de régulariser leur situation dans le délai imparti.

Selon les dispositions du code de sécurité sociale et de ses textes d'application les contrevenants à la loi du travail seront traduits devant la justice. Raison pour la quelle Ingrid Awadé, Directrice Générale de la CNSS, invite tous les employeurs à se conformer et prendre des dispositions pour se conformer à la réglementation sociale.

La rédaction

Lutte contre le terrorisme et l'extrémisme religieux :

La Fondation Aboudou Assouma prône les valeurs de paix et de charité

La Fondation Islamique Aboudou Assouma pour la Charité (FI2AC) a organisé en collaboration avec l'ONG Action d'Aide Sociale pour le Développement (ASD) la 4^{ème} édition de la Conférence Islamique autour du thème « Les grandes valeurs de l'Islam » et « l'éthiques en Islam », le samedi 7 septembre 2019 à Lomé.

L'objectif poursuivi par les organisateurs de cette conférence est de sensibiliser les participants sur les valeurs qui fondent l'Islam et prêcher pour la paix, la non-violence et la cohésion nationale.

Etaient présent lors de cette conférence, Mme Yawa Dzigbodi Tségan, présidente de l'Assemblée Nationale, représentant le Chef de l'Etat Faure E. Gnassingbé, les membres du gouvernement et du corps diplomatique, des autorités administratives, politiques et religieuses ainsi que des invités des pays frères.

Les débats ont été animés par d'éminentes personnalités religieuses à l'instar de Dr Adama Fofana, Mgr Denis Amuzu-Dzakpah évêque de Lomé, du président du Conseil Chrétien du Togo, Révérend Pasteur Djakouti Mintré, du président du conseil des ministères et Églises Charismatiques du Togo, Révérend pasteur Afanou Amos.

A l'ouverture de la cérémonie, dans un premier temps, Monseigneur Amuzu Dzakpah, dans sa prière de circonstance a imploré le pardon et la miséricorde du seigneur sur le Togo. Ensuite, les leaders des confessions religieuses ont tour à tour, exhorté le peuple togolais à maintenir le climat d'union et de tolérance qui existe entre les diverses confessions religieuses du pays.

Ouvrant les travaux de cette conférence, M. Aboudou Assouma, président de la Cour Constitutionnelle et fondateur de FI2AC, a

d'abord exprimé sa gratitude à Allah et ensuite au Chef de l'Etat pour toutes ses actions en faveur de la paix qui règne au Togo.

Dans son discours, le président de FI2AC a précisé que la conférence islamique est organisée pour des raisons relatives à la culture de paix, d'amour, du vivre ensemble et à lutte contre le terrorisme et l'extrémisme religieux.

« L'Islam est une religion de paix de même que les autres religions de

la planète. Et le musulman vit à travers les textes du Coran. Mais l'islamiste profite maladroitement de la religion musulmane pour commettre des forfaits et des actes de violence », a laissé entendre M. Aboudou Assouma. Le terroriste n'a pas de religion en réalité, c'est un mépris d'Allah, a-t-il poursuivi. Selon lui c'est des gens qui veulent diviser musulmans et autres religions. « Ils ne pourront pas monter un musulman contre un chrétien ou un chrétien contre une autre



la Table d'honneur

religion », a-t-il martelé.

Il a pour finir, appelé des leaders religieux à la vigilance et à l'éveil afin, de démasquer et de mettre hors d'état de nuire, les groupes de fanatiques.

Rappelons que la Fondation Islamique Aboudou Assouma pour la Charité a été portée sur

les fonts baptismaux le 04 octobre 2013 à Kara. Sa mission est de redynamiser les actions islamiques sur tout le territoire national, en Afrique et dans le monde, assister les personnes handicapées, les orphelins, les veuves et les enfants démunis.

Kahf Djobo

Agence Nationale de Volontariat au Togo :

Des journalistes formés sur le volontariat national

La population a une connaissance biaisée du volontariat national. pour permettre aux journalistes de maîtriser le concept, l'Agence Nationale du Volontariat au Togo (ANVT), a organisé à leur bénéfice un atelier de formation qui s'est déroulée à Lomé du 9 au 10 septembre 2019.



La table d'honneur, au Milieu Omar Agbangba, DG de l'ANVT

Cette session de formation a réuni 30 journalistes de la presse écrite, de la radio et des médias en ligne. L'objectif est d'imprégner les hommes et femmes de médias aux réalités du volontariat et par ricochet à l'opinion, l'idée selon laquelle, le volontariat est un engagement différent

du stage et de l'emploi.

« Le volontariat au Togo hier, aujourd'hui et demain », « les acquis d'une expérience de volontariat », « le suivi-accompagnement du volontariat », « comment l'ANVT se positionne sur le Plan National de Développement », sont entre autres les modules

inscrits au programme de cette formation. La session a permis aux participants de comprendre que le volontariat en réalité sous entend la triptyque, engagement-terrain-communauté.

Ce rendez-vous du donné et du recevoir a permis aux journalistes d'être imprégnés grâce aux communications des experts de l'ANVT, à la vision et mission de l'Agence. Des exercices pratiques et de groupes ont permis aux hommes de médias de s'approprier les variances du volontariat,

notamment le volontariat national de compétence, d'engagement citoyen, de réciprocité et sénior.

Notons que Le volontariat de compétence a permis de mobiliser 8724 personnes. Le volontariat international de réciprocité a permis de mobiliser pour sa part 21 personnes. Les personnes mobilisées pour le volontariat d'engagement citoyen atteignent 10894. 609 personnes ont été mobilisées pour le Volontariat sénior. La somme de ces 4 formes de volontariat fait 20248 personnes au.

M F

Haut Conseil des Togolais de l'Extérieur :

Les 77 délégués désormais connus

Démarré le 1^{er} septembre dernier, le processus vote électronique des togolais de l'extérieur a pris fin mardi. A l'issue de ce vote, 77 délégués ont été élus dans les différents pays concernés par le processus de mise en place du Haut Conseil des Togolais de l'Extérieur (HCTE). Les résultats ont été proclamés le mercredi 11 septembre au ministère des affaires étrangères à Lomé par la Commission électorale.

Repartis respectivement dans les cinq (5) continents du monde, les délégués élus représenteront la diaspora togolaise dans leur pays de résidence et travailleront de concert avec les autorités togolaises. Au total, 151.181 sur 164.568 électeurs ont voté, affirme M. Victor Womitso, président de la

Commission électorale.

A l'issue du scrutin, la Commission électorale présidée par Victor Womitso informe que 151.181 personnes ont voté ; ce qui représente un



Robert Dussey, Ministre des affaires étrangères

taux de participation de 91,87 %. Des résultats de ce scrutin

sont à consulter à la page 11

Kahf Djobo

suite à la page 8 et 11

5^{ème} revue du programme de Facilité élargie de crédit du FMI :

Les efforts du Togo salués et encouragés

Depuis plus d'une décennie, les autorités togolaises prennent des mesures fortes en vue de l'assainissement et du redressement de l'économie nationale. A cet effet, étant membre du Fonds Monétaire International (FMI), le Togo essaie d'être un modèle en matière économique. Une mission du FMI a séjourné à Lomé du 28 août au 10 septembre dernier au Togo.



Sani Yaya, Ministre de l'économie et des finances

Dans le but d'évaluer la santé financière et le système économique dans les différentes réformes engagées par les premières autorités étatiques du pays, une délégation du FMI conduite par M. Ivohasina Fizira Razafimahefa, a séjourné à Lomé du 28 août au 10 septembre passé. Il s'agit de la 5^{ème} revue du programme de Facilité Elargie de Crédit (FEC). Pour situer l'opinion un exercice de restitution a eu lieu avec les journalistes le mardi 10 septembre à Lomé.

Il faut noter que la mission a eu d'abord à s'entretenir

avec le Premier ministre Komi Klassou Selom, les ministres Sani Yaya de l'économie et des finances, Ayawovi Bemba Tignokpa, de la Planification du Développement et de la Coopération. Ainsi que Kossi Tréno, Directeur national de la BCEAO pour le Togo et d'autres cadres et haut fonctionnaires de l'administration, des responsables de la BCEAO et de la commission bancaire, des représentants du secteur privé et des partenaires au développement.

Au terme de leur séjour, le chef de la délégation a souligné le fait que malgré

la crise sociopolitique qui a secoué le Togo, «l'activité économique a repris en 2018 et cette reprise s'est poursuivie au premier semestre de 2019. La croissance économique devrait s'accélérer légèrement, passant de 4,9% en 2018 à 5,3% en 2019". Conséquence, le Togo a

respecté pour la troisième année consécutive le critère de convergence relatif au déficit budgétaire de 3% du PIB fixé par l'UEMOA. La mission félicite l'engagement du gouvernement à poursuivre la privatisation des deux banques publiques pour préserver la stabilité du

secteur fiscal. Les réformes structurelles sont en parfaite progression, gage parfaite politique fiscale

De manière générale, la politique économique menée par les autorités en place en vue du redressement est en parfaite santé et serait bien profitable au togolais si la courbe ascendante est maintenue

M F

Promotion de l'excellence en milieu scolaire :

Le complexe scolaire Sainte Catherine récompense ses meilleurs élèves

« Tant vaut l'école, tant vaut la nation ». Ce proverbe démontre combien de fois la grandeur d'une nation dépend de la qualité de la formation de la jeunesse. C'est dans cette logique que depuis quelques années, les premiers responsables du Complexe scolaire Sainte Catherine de Kpogan récompensent ses meilleurs acteurs après chaque année scolaire.

Corps enseignant, parents d'élèves et élèves se sont retrouvés le dimanche 8 septembre dernier pour une cérémonie de récompense des meilleurs

élèves du complexe scolaire. L'objectif de cette activité est de créer un stimulus chez les élèves et les amener à l'excellence. L'occasion a permis à la direction du

lycée de faire le bilan du parcours et d'évoquer les perspectives.

Bento Kossi, Directeur du complexe scolaire Sainte Catherine, a dans son mot introductif lors de la cérémonie, exprimé un satisfécit par rapport aux résultats engrangés cette année. Il se dit confiant pour la suite. En termes de résultats, au BEPC, sur 96 élèves présentés 88 sont admis, soit 92% de réussite. Au BAC 1 A4 le

suite à la page 8

Le complexe scolaire Sainte Catherine récompense ses meilleurs élèves

suite de la page 7

lycée a obtenu 85 % de réussite et 94% pour la série D. La série C a obtenu 100%. La moyenne de réussite fait 89, 27%. Au niveau de l'enseignement technique, le tableau présenté par le Directeur du complexe scolaire est également reluisant. Les résultats sont très encourageants, d'autant plus que le lycée sainte Catherine se présente au niveau de l'enseignement technique en termes de résultats comme le 4^{ème} établissement sur 137 au Togo. La direction affiche ses ambitions et se donne



Les meilleurs élèves récompensés

les moyens de rentrer dans le top 3. Les meilleurs élèves ont été présentés à l'assistance. Ils ont reçu des prix, composés de fournitures scolaires et autres gadgets. Au total 127 élèves ont été récompensés. Un prix spécial a été décerné au meilleur élève de l'établissement qui n'est autre que Pierre Steeve Eyram Edoh. Il est en classe de 4^{ème} et a obtenu une moyenne de 19,33.

Pour Francisco Kpodar, le Directeur des Ressources Humaines de l'établissement, cette activité récompensant les meilleurs acteurs a été une occasion de présenter les grandes orientations de la nouvelle année scolaire (2019- 2020) qui commence le lundi 16 septembre prochain. « Pour l'année scolaire 2019-2020, les objectifs de résultats fixés l'année dernière restent inchangés, à savoir, au BEPC 100%, classes de passage 90% au moins, au lycée BAC I 80% au moins, BAC II 85% au moins, classes de passages 85% au moins », a indiqué

le chargé des ressources humaines.

Notons que l'établissement a mis sur pied un système de parrainage d'appui et d'innovations. Cette année, Mme Mimi Bossou a passé le témoin à M. Magloire Kouakouvi. Le complexe scolaire sainte Catherine pour cultiver l'excellence au niveau de ses apprenants a instauré un projet de concours regroupant d'autres établissements de la même inspection.

M F

LISTE DES 77 DELEGUES DU HCTE ELUS PAR ZONE ET PAR PAYS

suite à la page 11

CIRCONSCRIPTION / PAYS	NOMBRE DE POSTE	NOM	PRENOMS	ZONE AFRIQUE				
				NOMBRE DE INSCRITS	NOMBRE DE VOTANTS	TAUX DE PARTICIPATION	SCORE RANG	
AFRIQUE DU SUD	1	GNANA	NINGA	105	103	98.1%	72.82%	1
	1	BOUARI	SAID	125	125	100%	94.03%	1
	1	ADJINAKOU	KOSSI GULLAUME				27.35%	1
BENIN	3	AKAKPO	KOUJANVI	14390	12689	88.18%	21.08%	2
		MINCHUI	KOKOUDA				19.65%	3
		MENSAH	ROGER WILLIAM VICTORIEN				33.25%	1
BURKINA FASO	3	AKPOSSOU	KODJO CYRIACQUE	12261	12137	98.99%	32.92%	2
		AZANGBEDE	KOUVI				29.87%	3
	1	BOMBOME	KOFFI KOMBATE	3832	3450	90.04%	51.74%	1
CAMEROUN	1	SEGUENOU	MOUZAKIROU SODI	169	165	97.64%	61.82%	1
	1	DOE	KOFFI SELOM HENDOC JONATHAN	498	470	94.38%	100%	1
CIRCONSCRIPTION DE LA RDC (RDC, ANGOLA, CENTRAFRICAUE)	1	AMOUZOU	KOSSI VI DOZI	2986	2967	99.37%	52.54%	1
	1	BEDOU	AYLA SENA AKOFA	2093	2013	96.18%	47.85%	1
COTE D'IVOIRE	4	KOLANI	DOUTI	44308	41995	94.78%	17.75%	1
		YAKUBI	AFANSSOUNOUDI ENYONAM				17.44%	2
GABON	4	BAH-TRAORE	BIMONH MALAM				17.34%	3
		ATTISO	KODZOVI				10.28%	4
		BOKO	KODZO				18.07%	1
		ESSAH	DOMI KOMI AGBEKO	15096	12975	85.95%	17.91%	2
GHANA	3	HOLONON	KOVLAN				17.54%	3
		LEMOU	MANZAMASSO				16.46%	4
		ANIMAKA	KOKOU NOAH				25.77%	1
		HOU/AMOO	RITA	14306	13510	94.44%	25.88%	2
GUINEE	1	TOSSAH	OROUBE AWE				25.40%	3
		TOTO	KOKOU EDEV	3197	2870	89.78%	68.54%	1
		MOUMOUNI	DJAWALOU DINI	187	140	74.87%	71.43%	1
		DEVOTSU	KOVI	75	64	81.02%	98.44%	1
KENYA	1	ZINSOU	EDORH	970	959	98.96%	99.75%	1
	1	AYVI	AGBELEWKO	87	85	97.71%	100%	1
LIBYE	1	POSSIAN	KOVLIA				21.71%	1
	3	MENSAH	YAWO AGBENYEGAN	11219	9880	88.07%	19.90%	2
MALI	1	NIKA	TOHAA				13.61%	3
		DJARK	TOHABLI	1675	1106	66.03%	51.27%	1
MAROC	1	NABOUDJA	SALIFOU AZIZE	492	406	82.53%	50.25%	1
		EPETCHOU	ACHILLE EZOBA				38.62%	1
MARIITANIE	1	ISSIFOU	ABDOUL-RAZAK	6843	5912	80.56%	29.84%	2
		NORENYO	ARTYO AKOFA				17.62%	3
NIGER	3	MALLY	ATCHOUL ABLEKAMA				35.46%	1
		ATSU	DODZI EDMOND	11262	10850	96.35%	29.81%	2

Zimbabwe:

la dépouille de Mugabe est arrivée à Harare

L'avion spécial transportant le corps de Robert Mugabe s'est posé ce mercredi 11 septembre dans l'après-midi à l'aéroport d'Harare. Le « héros » de l'indépendance de l'ancienne colonie britannique devenu tyran s'est éteint vendredi dernier, le 6 septembre, à l'âge de 95 ans dans un hôpital de luxe de Singapour, où il venait se faire soigner depuis des années.

L'avion a atterri à 15h30 à peu près à l'aéroport d'Harare. Ce sont les soldats qui ont sorti le cercueil de Robert



Mugabe, recouvert du drapeau zimbabwéen. Il a ensuite été transporté jusqu'à une tribune. Étaient présents sa veuve Grace Mugabe et Emmerson Mnangagwa. L'actuel chef de l'État a pris la parole pour lui rendre hommage.

La veuve de Robert Mugabe, Grace Mugabe, toute de noir vêtue.

Des Zimbabwéens étaient venus saluer la dépouille de l'ex-président écarté du pouvoir fin 2017 par un coup de force de l'armée.

Sur place, se trouvaient une centaine de militants de la Zanu-PF. La dépouille a été emmenée dans sa résidence dans le nord d'Harare, où une veillée funèbre doit avoir lieu cette nuit. Les personnes présentes aux alentours de la résidence sont surtout des proches de la famille Mugabe et des voisins.

La dépouille de l'ex-président du Zimbabwe doit être exposée ce jeudi 12 septembre au stade Rufaro, dans la banlieue d'Harare, pour le grand public. Puis le corps de Robert Mugabe sera transporté dans le village

de Zvimba. Il reviendra ensuite à Harare pour des obsèques nationales ce samedi.

On ne sait toujours pas où sera enterré Robert Mugabe. Il s'agit en effet d'un sujet sensible et polémique entre la famille et le gouvernement. Ce dernier souhaite en effet qu'il soit enterré dans un cimetière réservé aux héros de la guerre d'indépendance du Zimbabwe, quand ses proches préféreraient qu'il repose dans son village.

Source: rfi.fr

Nigeria:

après les violences, la tristesse des rapatriés d'Afrique du Sud

On attendait 320 personnes, finalement, ce sont moins de 200 Nigériens qui sont arrivés, hier, mercredi 11 septembre au soir, à l'aéroport de Lagos en provenance de Johannesburg. Ce sont des familles qui ont souhaité quitter l'Afrique du Sud après les violences de ces derniers jours envers les étrangers. Reportage.

Les 187 rapatriés volontaires étaient tous heureux de rentrer au Nigeria après les violences xénophobes de ces derniers jours. Tony Amachree est l'une des victimes, il a vendu la maison que son défunt père lui a légué pour se rendre en Afrique du Sud à la recherche d'une vie meilleure. Il veut désormais rester au Nigeria : « Non, je ne peux plus repartir, il n'y a pas de lieu mieux que chez soi. Vivre chez soi est merveilleux. Avant ces violences xénophobes, les Nigériens vivant au pays nous décourageaient de ne pas revenir au pays comme quoi le Nigeria était un enfer. »

« Je pleure »



Theodore Ezenara est Nigerian résidant en Afrique du Sud depuis maintenant une décennie, il est en vacances à Lagos et est venu apporter son soutien aux rapatriés : « Je pleure, mon cœur saigne. Sans vous préparer, vous vous réveillez un matin, il ya des violences xénophobes, tout ce que vous avez réalisé toute votre vie part en fumée. Votre vie est en danger. »

« Mon cœur saigne pour eux »

« Vous n'étiez pas préparé à retourner, dit-il encore, et maintenant vous êtes de retour. C'est pour cette raison que je dis que mon cœur saigne pour eux, c'est mon impression, je ne suis pas content, c'est vraiment

regrettable. » On attendait 320 personnes, seulement 187 sont arrivées, et, selon la représentante de Muhammadu Buhari en charge de la diaspora, le Nigeria va se rapprocher des autorités sud-africaines pour accélérer un rapatriement qu'elle qualifie d'humanitaire.

Un premier vol doit décoller de l'aéroport de Johannesburg dans la journée, avec à son bord quelque 300 ressortissants nigériens souhaitant rentrer, sur les plus de 600 qui se sont signalés. Ce premier rapatriement a pris plusieurs heures de retard, certains passagers possédant des passeports expirés.

Un avion de la compagnie Air Peace, affrété par un riche homme d'affaires nigérian, permet **aux volontaires de rentrer gratuitement**, suite à la nouvelle vague de violences xénophobes en Afrique du Sud. Les attaques ont fait 12 morts depuis la semaine dernière, en majorité des nationaux. Même si aucun Nigérian n'a été tué, beaucoup ont perdu leurs commerces, et **souhaitent tourner la page**, quitte à repartir de zéro.

À l'aéroport, les chariots de valises défilent, et des familles, parfois avec des enfants, se pressent aux comptoirs pour vérifier leurs documents. Joy ne voyage qu'avec un simple sac alors qu'elle s'apprête à repartir au Nigeria :

« Ce n'est pas bien, c'est vraiment injuste. Je suis en colère, vraiment. Pourquoi l'Afrique du Sud nous traite comme ça, ce n'est pas normal ! D'Africains à Africains... Pourquoi ? On veut rentrer chez nous maintenant. »

Nicolas a lui aussi pris la décision de rentrer, après que son garage a été la cible d'attaques par des Sud-Africains : « Non, je ne vais pas bien. J'étais un homme dynamique, l'Afrique du Sud a fait de moi un homme qui ne fait plus rien, qui n'a plus rien. J'ai perdu mes voitures, mon magasin, mon équipement, j'ai tout perdu ! Pourtant ici, en Afrique du Sud, les étrangers participent à la vitalité de l'économie ! »

Source: rfi.fr

LE RETOUR DE MARCHANDISE

DÉCLAREZ VOS BIENS AU CORDON DOUANIER AVANT DE VOYAGER AFIN D'ÉVITER DE LES DÉDOUANER À NOUVEAU À VOTRE RETOUR

OTR
FÉDÉRATION POUR LE BATAK
www.otr.fr

méthodes, conseils, astuces pour cesser de fumer

Arrêter de fumer n'est pas une chose facile, surtout après de nombreuses années passées en tant que fumeur. Voici quelques conseils et astuces que préconise le guide pratique *J'arrête de fumer* publié par Santé Publique France.

Arrêter de fumer : préparation et motivation

Si vous êtes fumeur et souhaitez arrêter de fumer, sachez que la clé du succès est dans la préparation et la motivation. Les motivations peuvent être diverses selon les individus. Certains voudront arrêter le tabac pour vivre une vie en meilleure santé ou pour donner un bon exemple à leurs enfants, pour d'autres, les raisons seront d'ordre financière (parce que les cigarettes, ça coûte cher !) alors qu'une femme qui souhaite tomber enceinte le fera pour sa santé et la santé de son futur bébé.

Se préparer à arrêter de fumer veut aussi dire anticiper le moment où on arrêtera de fumer. Cesser de fumer amène inévitablement à revoir ses habitudes de fumeurs, sa routine quotidienne et ses automatismes. Pour les personnes qui ont déjà essayé, en vain, d'arrêter de fumer, il s'agit de réfléchir à ses tentatives précédentes et de comprendre les raisons pour lesquelles cela n'a pas marché.

Pour ce qui est de la phase de motivation, il s'agit d'évaluer, d'analyser et de renforcer votre motivation en vous concentrant notamment sur les raisons pour lesquelles vous voulez arrêter de fumer. Cette phase vous permet également de

savoir si vous êtes vraiment prêt à cesser de fumer.

Arrêter de fumer : connaître ses habitudes

Si vous souhaitez arrêter la cigarette, il faut que vous fassiez le point sur votre consommation de tabac et sur vos habitudes. Combien de cigarettes fumez-vous par jour ? A quelle heure fumez-vous votre première cigarette de la journée ? Quelle est votre meilleure cigarette de la journée ? Dans quelles circonstances fumez-vous le plus ? Avez-vous l'habitude de fumer une cigarette avec votre café ? Vous devrez vous poser toutes ces questions afin de pouvoir choisir la meilleure stratégie qui vous permettra enfin de vous débarrasser du tabac.

Arrêter de fumer : quelle stratégie choisir ?

Vous pouvez bien entendu choisir d'arrêter de fumer sans aide ou sans traitement adapté. Il existe toutefois différents traitements qui peuvent vous aider à vaincre votre dépendance au tabac.

Il y a bien entendu les substituts nicotiques qui diffusent de la nicotine de manière lente et régulière. Cette méthode permet au fumeur de se libérer peu à peu de sa dépendance physique à la nicotine.

Ce traitement, qui dure entre 6 semaines et 6 mois, existe sous différentes formes. Il y a les patchs que l'on colle sur la peau, la gomme à mâcher ou les comprimés à la nicotine à sucer. Il existe également en France deux traitements médicamenteux qui peuvent être prescrits par un médecin : le Bupropion LP et la Varécliline.

Les fumeurs qui souhaitent arrêter de fumer peuvent également demander une aide psychologique. Ces prises en charges, appelées thérapies comportementales et cognitives, sont reconnues par les spécialistes pour leur efficacité. Il s'agit d'une psychothérapie qui aide le fumeur à modifier son comportement et ses habitudes de pensées.

Depuis quelques années, la cigarette électronique a fait son apparition un peu partout. Des boutiques ont ouvert partout en France et ses adeptes sont nombreux. Selon les plus récentes études du Haut Conseil de la Santé Publique, «La cigarette électronique peut constituer une aide



pour arrêter ou réduire sa consommation de tabac». Elle permet également de réduire les risques de développer des maladies graves liées au tabac comme le cancer.

Arrêter de fumer : choisir sa date et s'organiser

Vous êtes préparés, motivés, vous connaissez bien vos habitudes de fumeur et vous avez choisi votre stratégie, maintenant, il est temps de choisir une date, votre date. Le jour J venu, il faudra aussi organiser votre nouvelle vie de non-fumeur. Il est conseillé de se tenir occupé en planifiant cette première semaine avec des activités à son agenda afin d'éviter toute tentation. Vous aimez fumer en buvant un verre entre amis le vendredi soir ? Privilégiez plutôt une soirée au cinéma avec un ami.

N'oubliez pas non plus d'avertir vos proches, vos amis et vos collègues afin qu'ils ne vous proposent plus de

cigarette et de pause cigarette. Ils pourront également vous soutenir dans cette nouvelle étape de votre vie.

Arrêter de fumer : résister à l'envie

Vous ferez inévitablement face à l'envie de fumer lors des premiers jours et des premières semaines. Ces envies se caractérisent par des sensations physiques, des pensées, du stress ou une envie de manger. Pour surmonter ces envies, vous pouvez boire un verre d'eau, mâcher un chewing-gum, manger un fruit ou quelques noix ou gardez près de vous un petit objet qui remplacera entre vos doigts la cigarette que vous aviez l'habitude de tenir. Ces envies de fumer, qui ne durent en moyenne que 2 minutes, seront fréquentes les premiers jours et s'espaceront progressivement au fil du temps.

Source: Maxiscience.com

Pour toutes vos annonces, publicités, contacter nous sur:
90 03 17 74 ou 91 41 36 48
Email: samdjobo@yahoo.fr
"L'Eveil de la Nation, au coeur de vos désirs"

Suite de la page 7 et 8

CIRCONSCRIPTION / PAYS	NOMBRE DE POSTE	NOM	PRÉNOMS	NOMBRE D'INSCRITS	NOMBRE DE VOTANTS	TAUX DE PARTICIPATION	SCORE EN %	RANG
SÉNÉGAL	2	SOSSOU	KOKOU	1478	1302	88.1%	13,38%	3
		ASSOUMANOU	ISSAKA				9,63%	4
		GBENYEDJI	KWAME JONAS-CREDO				40,71%	1
		SIBITANG MINGO	ALADJOU				22,73%	2
TCHAD	1	LAWSON-BODY	LATE ATCHEKPATOWOLE	854	787	92.16%	49,17%	1
TUNISIE	1	SOSSOU	EFOE SOMADO LOSSA	150	124	82.67%	52,42%	1
TOTAL	45							

ZONE ASIE & OCEANIE

CIRCONSCRIPTION / PAYS	NOMBRE DE POSTE	NOM	PRÉNOMS	NOMBRE D'INSCRITS	NOMBRE DE VOTANTS	TAUX DE PARTICIPATION	SCORE EN %	RANG
ARABIE SAOUDITE	1	TCHASSAMA	DJALILOU	244	244	100%	80,74%	1
CHINE	2	DISSANI	BADOU BATOBA	646	612	94.74%	34,64%	1
		AFAN	MAWOLLE				32,03%	2
INDE	1	AKAKPO	YAOVI	421	310	73.64%	46,77%	1
JAPON	1	MAGLO	KOMI	95	75	78.95%	74,67%	1
KORÉE DU SUD	1	AFANGNINGO	KODJOVI GAGNON	77	70	90.91%	62,86%	1
INDONÉSIE	1	AGLAGOH	KOFFI MAWULI	142	123	86.62%	98,37%	1
TOTAL	7							

ZONE AMERIQUES

CIRCONSCRIPTION / PAYS	NOMBRE DE POSTE	NOM	PRÉNOMS	NOMBRE D'INSCRITS	NOMBRE DE VOTANTS	TAUX DE PARTICIPATION	SCORE EN %	RANG
BRESIL	1	YANWO	GNANDI MOUSTAFA	185	156	84.33%	55,77%	1
CANADA	2	TINDAME	MAGLA	771	635	82.37%	37,01%	1
		AYENA	KODJO DAGBEDJI BONAVENTURE				24,88%	2
ETATS UNIS D'AMÉRIQUE	3	AMAH	KPATCHA BAWUBADI	2690	2550	94.8%	29,22%	1
		AKPO GNANDI	TIBE				21,41%	2
		KATE	ALBERT				17,14%	3
TOTAL	6							

ZONE EUROPE

CIRCONSCRIPTION / PAYS	NOMBRE DE POSTE	NOM	PRÉNOMS	NOMBRE D'INSCRITS	NOMBRE DE VOTANTS	TAUX DE PARTICIPATION	SCORE EN %	RANG
ALLEMAGNE	2	TAMAKLOE	FESTUS KOSSI DOMENYO	2516	2450	97.38%	22,82%	1
		NAYANTE	LAMBERT DAMETO				14,49%	2
ANGLETERRE	2	AKPO	GNANDI KOSSI	838	815	97.26%	27,61%	1
		PANOU	CHRISTELLE				24,05%	2
AUTRICHE	1	BANKA	KOMI DODJI	41	41	100%	67,56%	1
CIRCONSCRIPTION DE BELGIQUE (BELGIQUE, LUXEMBOURG, HOLLANDE)	2	TOMI	KWAME AMENYO	1067	965	90.45%	59,07%	1
		REINDERS-NETCHENAWOE	ERIKA YAWA MAWUENA				20,62%	2
CIRCONSCRIPTION DE SUÈDE (SUÈDE, NORVÈGE, DANEMARK, FINLANDE)	2	LACLE	SEWA	211	208	98.58%	41,35%	1
		AWESSO	PAKA GBANDEABALO				31,25%	2
ESPAGNE	1	KLEVO	KOUDJO MAWULI	222	215	96.85%	27,44%	1
FRANCE	3	SANOUSI	A.R. KAG	4195	3734	89.02%	15,77%	1
		TOLLABO	KOFFI				15,13%	2
		QUASHIE	AKOVI AMÉWONOV PULCHÉRIE				14,01%	3
ITALIE	2	APENYOWU	KODJOVI DODJI	481	358	74.43%	34,92%	1
		KILIMOU	PYALO MAGNOUDEWA				27,09%	2
PORTUGAL	1	ATCHRIMI	KOSSI	203	189	93.11%	100%	1
RUSSIE	1	KEYELA	PATATCHONA	53	49	92.46%	36,73%	1
SUISSE	1	ETSE	KOKOU KLOUTSE	410	356	86.83%	35,96%	1
TURQUIE	1	SAPARAPA	YACOLBOU	398	345	86.69%	38,26%	1
TOTAL	19							

22 Nov. 16^{ème}
9 Déc. Foire
2019 Internationale de
LOME
Foire de toutes les opportunités

+1000
EXPOSANTS
300 000
VISITEURS



Thème : Le E-commerce pour
une forte expansion des échanges



CENTRE TOGOLAIS DES EXPOSITIONS ET FOIRES DE LOME
BP: 10056 Lomé - Togo Tél: (00228) 99 44 62 83 / 90 31 76 37



www.cetef.tg

<p>REGISTRE N° 028428/1098 HAAC</p> <p>L'ÉVEIL de la nation</p>	<p>Siège : Qr Adidoadin, non loin de Jess Coiffure Té : 22 32 85 95</p>	<p>Fondateur et Directeur de Publication : Sama T. DJOBO (00228) 90 03 17 74</p>	<p>Rédaction : Bivo KPELAFIA Moudjib FALANA Kalf DJOBO Secrétariat : Takira AGBERE</p>	<p>Imprimerie : DIRECT PRINT Tirage : 2.500 exemplaires</p>
--	--	---	--	---